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在日本

是个问题

最近，来自台湾、家住

美国的黄俊德千里探亲的事

迹成为广为传颂的佳话。十

多年来，他每周末从定居的

迈阿密飞到洛杉矶探望母

亲，累计航行旅程绕地球赤

道 !!"圈，从机场地勤到空

姐人人皆知。他说，“一周

不回家，就觉得怪怪的。”

每周美国东西两岸飞，已经

成为他生活中雷打不动的惯

例。

海外华人黄俊德打“飞

的”看望母亲，巧合的是，

近日颁布的《中华人民共和

国老年人权益保障法》也敦

促儿女“常回家看看”。新

《老年法》第 !#条第 "款明

确规定“与老年人分开居住

的家庭成员，应当经常看望

或问候老年人”。对于离家

万里的海外华人，回家路途

遥远，大多要忍受十几个小

时的长时间飞行，回国探一

次亲可谓“万水千山走遍”，

即使念家心切，“常回家看

看”是个大问题。

在英国伦敦政经学院攻

读硕士学位的闫艺铭说，对

于在国外生活的游子，尤其

居住在欧美的华人，要回一

趟中国探亲颇不容易。“为

了省钱，学生经常一年或两

年才回家一次。加上转机，

从英国到中国通常要飞近二

十个小时。如果经常飞回家

看父母，大多数人在经济上

确实很难承受。”

移民加拿大多年的宋先生表示，海外华人探亲难

问题的确存在，父母通常能理解子女的难处，他们最

需要的是子女的关爱，形式不一定是经常见面。“我

一般用网络电话或打长途电话和父母沟通，老人家最

需要的，是能感受到子女的关心和挂念。”

孝道是中华民族的传统美德，但现代市场经济的

发展让越来越多的人用物质满足代替了精神慰藉，把

孝心等同于金钱，把孝道简单化、物质化、金钱化，

以为满足了父母的物质需求就是对父母尽孝。其实，

国内生活水平已大为改观，保险制度也在不断完善，

广大老年人并不忧虑生活条件，他们更注重精神慰

藉、精神愉悦，更加注重亲情。对海外华人而言，居

住城市距离父母较远，亲情的连接有了距离的隔阂，

经济条件也不允许频繁往返探亲，那么，就时常主动

地打打电话或用其他现代通讯手段关怀父母，想方设

法帮他们解决遇到的各种问题。

转变观念，从内心尊敬父母、遵守孝道，以自发

自觉的行为关心父母，这才是尽孝的根本之道。尽孝

不应拘泥于形式，一颗真挚的孝心已弥足珍贵。
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美国国土安全部数据显示，去年
有$%&!人通过'()计划获得美国居留
权，其中，中国人获得约八成签证。

美国公民和移民服务局在 "*!*

年对 "+) 名通过 '() 项目获得绿卡
的外国公民所做的调查显示，获得者
来自全球 ,* 多个国家和地区，中国
大陆独占鳌头，其次为韩国。

据奥巴马政府新成立的就业与竞
争力委员会整体评估，'()预计每年
可以为美国带来 &* 亿美元的投资，
并提供 &万个新的工作机会。

其中，房地产是投资者的首选投
资领域，加利福尼亚州成为首选投资
地点。

在亲眼目睹 '() 筹款带来的巨
大经济效益之后，越来越多的中小城
市纷纷摩拳擦掌、跃跃欲试，特别希望
通过 '()项目吸引来自中国的投资。

“上帝的礼物”

来自海外的投资给美国疲软的经
济注入新的生机与活力，获得商界和
政界的欢迎。

纽约市布鲁克林区某房地产开发
商夸赞来自中国的投资移民像“上帝
送来的礼物”，并说仅在布鲁克林海
军造船厂的一个开发项目上，就从中
国人参与的海外投资移民项目中筹得
%***万美元资金。

默米斯是某咨询公司的顾问，该
公司业务涵盖对中国投资市场的开
发。他表示，如果得克萨斯州从来自
中国的投资中分得一杯羹的话，很有
可能通过 '() 项目筹得 )* 亿到 !**

亿美元的资本，并在每年创造 )万到
!*万个工作机会。

因此，许多美国商界人士都张开
双臂欢迎来自中国和其他国家的投资
移民，双手赞成联邦政府通过 '()

项目接纳这些移民，并发放绿卡。
政界也不乏支持 '() 的人士。

比如，纽约州民主党籍国会参议员舒
默一直支持通过 '() 项目给中国投
资移民绿卡，并曾公开宣称 '() 是
免费送给纳税人的礼物。正在竞选弗
吉尼亚州州长的麦考里夫也是该项目
的公开支持者。

“较高的收益”

经由 '() 拿到绿卡的华人投资
者在事业发展和子女教育等方面都获
益匪浅。

华人投资者在一些成功的投资项
目中获得较高的回报，项目包括位于
布鲁克林海军造船厂的一个工业园、
位于马里兰州安娜兰多的一个赌场，

甚至包括买下处于困境中的俄亥俄州
托莱多的一个区。

通过投资移民是使子女在国外接
受教育的一条捷径。目前，国内的教
育水平与西方国家差距较大，美、英
等国具有更丰富的教育资源、更健全
的教育体制，更适合孩子的成长。

中国第一部年度国际移民报告
“国际人才蓝皮书” 《中国国际移民
报告 - "*!". /01!》 中显示，近年
来，中国海外投资移民迅速增长，其
中超过 #*2的申请人将子女教育作为
最直接的移民原因。

美国首任华裔市长黄锦波博士曾
指出：“我个人认为，移民美国在子
女教育、生活质量和食品安全上收益
最多。目前很多中国申请者选择移民
美国主要是考虑到子女的教育。”

此外，国外更为成熟的医疗、住
房、养老等社会保障体系也是投资者
利用 '()项目投资移民的重要因素。

中国投资移民成
“上帝送来的礼物”

王艳磊

本报电（记者聂传清）由中国侨
联和北京市侨联举办的“第十三届海
外侨界高层次人才为国服务团”活动
$月"#日在北京启动，来自美国、加
拿大、德国、芬兰、日本等!!个国家
的"+位海外侨界高层次人才，携带,*

多个高新技术项目来华考察交流洽
谈。

据悉，参与本届“为国服务团”的

成员#*2以上是博士，主要从事环境
保护、生态农业、节能环保、信息技
术、文化创意、新型材料、生物医
药、云计算等领域。在京期间，他们
将参加海淀区、丰台区高新技术项目
推介对接洽谈活动；举办“侨聚人
才、圆梦北京”研讨会；听取北京市
相关部门介绍北京市经济发展情况和
人才引进优惠政策；邀请部分海外高

层次人才回国在京落地成功的人士讲
述奋斗历程，吸引和鼓励更多的海外
高层次人才到北京创业发展。

北京市人大常委会副主任、市侨
联主席李昭玲表示，此前十二届“为
国服务团”活动，促成&*多位高层次
人才携带)*多个高新技术项目在北京
落地，总投资达数十亿元，有的企业
已经发展成为北京重要的骨干企业。

海外侨界高层次人才来华考察

图片来源：爱房网

在日华侨华人已经跃居为日本第一大外国人族群。除
有日本配偶者之外，很多新侨打拼多年却依然租房生活，
在买房问题上犹豫不决，拿不定主意。

租房为普遍现象

每年 &月，东京都要迎来大批从各地前来学习工作的
华侨华人。日本的大学宿舍大多为家境不富裕的学生准
备，即便是留学生宿舍也有限，还规定了住宿年限。因
此，日本大学生在校期间租房子住是普遍现象，这对多数
新侨也不例外。多数在日新侨在他们还是学生时就开始租
房生活。对于刚开始在日打拼的他们，租房既节省了金
钱，还灵活，成为多数新侨的首选。

有机构对东京都内 !**名 !#岁至 "+岁的在日华人进
行租房调查，大多数人的房租大约在 )!%万日元之间。按
照身份区分，华人大学生的月平均房租是 )1# 万日元 （约
合人民币 ,%"!1&)元），华人上班族的月平均房租是 %1&万
日元（约合人民币 ,++%1*#元）。寸土寸金的东京，高昂的
房租成了在日新侨的一笔不小的负担。尽管如此，多数新
侨还是愿意租房。

多数日本公司会派遣员工到其他地区的分公司工作一
段时间，多则几年。因此，对于员工来讲，过早买房，不
划算。

刚进入名古屋市一家企业打拼的张先生向记者透露：
“我现在租的房子，交通便利，房租适中，离现在的公司
也不远，所以选择暂时住在这里。以后若在其他地方发
展，还可以搬走。”

据 《日本新华侨报》 在 "*!" 年对 %** 名 "* 岁到 ,*

岁的在日华人进行的网络调查，认为租房更划算的在日华
人占总体的 %,2。被问到原因时，有 ",2的人认为，买房
经济负担太重。有 $$2的人认为，买来的房子维修起来需
要钱，而租来的房子想搬就搬。

是否永居成关键

在日华侨华人在购房方面无优惠政策，所缴土地税、
各种手续和日本民众相同。由于银行要评估华侨工作的单
位，没有永住权或者工作单位不好的新侨，评估不合格，
贷款买房将受限。另外，房屋价格必须是购房者年收入的
)到 $倍才可以贷款。

在日新侨李女士向记者表示，“日本地震频繁，自然
灾害比较多，很多人担心买房后房子没了还得还贷款。两
相比较，还是租房省心。”

受中日两国关系影响，许多在企业工作的新侨担心其
工作的稳定程度。李女士补充道：“有些新侨不确定将来
是否长期居住在日本，所以大部分不买房，因为在日本买
房后再卖出将会赔钱。”
“我们主要看工作稳定程度，也在考虑将来是否回国

发展。现在不会在日买房，想再等两年再说。”在东京一
所硬件公司工作的白先生还透露：“没有好的机会回国，
或者是回国没有好的工作而不得不留在日本的新侨多数在
日买房。”

据了解，新侨孩子的教育问题在买房的问题上分量也
不轻。有的新侨子女从小在日上学，有的不会说中文或者
是中文不好。这个因素让很多家庭也选择留在日本定居而
买房。

买房渠道增多

虽然多数新侨选择租房，但选择买房的新侨购房热情
不减。在东京一所不动产公司工作的李先生向记者介绍：
“（中国）国内一线城市的购房价格有的比东京还高，至少
持平。而日本的房子是有土地所有权的，可以继承，法律
方面健全，价格也比较平稳。不仅在日华侨华人，甚至国

内的人都想来投资。”
近几年，日本房地产企业在积极开发中国大陆市场的

同时，也把在日华侨华人当作潜在客户群。据报道，"*!!

年 ,月 )日，由日本温州总商会主办的“面向在日中国人
住宅展”在位于浅草的东京都立产业贸易中心举行，&**

多名在日中国人到场。
日本著名不动产公司住友不动产株式会社、东京建物

株式会社、东武铁道、日本 '34'56株式会社均参加了这
次住宅展。各公司都把自己最新的楼盘资料带到会场，希
望可以为在日华人提供最优质的服务。

该展还举行了针对中国人的房地产购买知识讲座，为
在场中国人讲解如何在日本选择不动产、如何在日本买房
等知识，为广大在日华侨华人提供了有用信息。

据了解，去年，日本最大房产网站“37789”联手
温州总商会，精心策划推出了中文网站。网页上除了向在
日华人介绍当前东京近郊最受瞩目的新房公寓，还公布了
面向华人的住房贷款申请条件以及购房时所需各项费用，
分别介绍了多家日本银行提供的住房贷款细节，根据是否
已经取得永住权的不同，让准备购房的华人能够对号入
座。

此外，据报道，针对在日新侨在日购房“贷款难”问
题，中国银行东京分行已在日本正式推出个人住房按揭贷
款，为华侨华人购房贷款提供便利。

作者：朱慧卿
来源：深圳商报
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美籍华人作家海云和她被

美国常春藤布朗大学八年

本医连读录取的儿子唐诗

儒亮相安徽省合肥市，在

“海外文轩第二次合肥子

女教育活动”上与听众分

享子女成长教育的故事，

引起强烈共鸣。

安 君摄（中新社发）

美国圣玛利诺汉庭顿图书馆即将在
!*月首次展出华裔移民史收藏。其中一
些原始文件显示，华人在美国排华时期
为了移民美国，随便认已有美国籍的华
裔父亲，因此同一名男子可能会有十几
个小孩，这些小孩被美国官方称为“纸
儿子”。

汉庭顿图书馆档案管理人杨立维指
出，当年华人移民困难，许多人花钱
“买”父亲，也就是付钱给有美国籍的华
人充当父亲，由父亲向移民局申报身份。
不过美国移民局也有破解之道，类似今
日查核假结婚的方法，他们为了“纸儿
子”特制一本指导手册，移民官会用手
册里的刁钻问题分别问父亲和儿子，以
查证真情。

从“纸儿子”看到了当年华人移民
的样板，文件可以看到几个孩子的父亲
都是同一人。这些父亲可能每回一趟中
国，再入境美国时就跟移民局说他在中
国又生了孩子。杨立维说，由于当年确
实有很多华人男性在美国找不到伴侣，
必须很频繁地回中国，让美国移民局无
从判断真假。

另一方面，由于华人不谙英语，深
怕答错答案，因此讯问过程中随行的翻
译人员扮演了很重要的角色，也有很多
人会塞钱给翻译，请他们“美言”几句。

汉庭顿图书馆以古色古香的“流芳
园”著称，但馆方其实收藏了大量珍贵
的华裔移民文件，供该馆资助的上千名
研究人员和华裔相关团体研究。杨立维
和同事花了两年时间才整理完 ,** 箱文
件，由于收藏不断增加，馆方还必须扩
建收纳空间。

馆方收藏的中国移民史文件，大多
来自加州第一位华裔律师洪耀宗的后人。
洪耀宗在 "*世纪 "*和 )*年代帮助了上
万华人取得美国身份，包括亚利桑纳州
和加州等地，他的后人将第一手移民资
料捐赠馆方，包括他个人和家族的书信
和照片及他经手的 $***多个移民申请文
件，“每一个案件就是一个家族在美国
的开始”。

这些文件是华人移民史的最佳见证。
由于洪耀宗也是洛杉矶中国城 !+,#年建
成时的最大投资人和业主，他当年的办
公室现在还可见到。有趣的是，透过他
收藏的中国餐馆菜单，&*年代的物价水
平一目了然，例如炒面一碗才 %) 美分。
另外，当年所有华人无论是否合法居留，
都被要求随身携带身份证，“很显然华
人被视为二等公民”。

杨立维 !"岁从台湾移民到美国，属
于第一代移民。拥有图书馆学硕士学位
的他，对华人移民历史特别有感觉，也
很高兴看到馆藏越来越丰富。他谦虚地
说，在汉庭顿图书馆工作的 ) 年，“中
文精进不少”。

洪耀宗后人所捐的部分文件内容将
在 !*月展出，成为馆方永久性特展，这
是汉庭顿图书馆第一次正式对外展出。
杨立维说，目前收藏是采取预约制开放
给大众，每月至少有团体参观一次，而
他们也鼓励移民后代来查阅资料，家族
中有人在 "* 至 )* 年代从洛杉矶入境移
民美国的华人，若对家族历史有兴趣，
可与他联系。

汉庭顿图书馆收藏大量的华人移民
申请文件，“纸儿子”曝光。
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华人作家在合肥分享“教育心经”


